

【取扱い厳重注意】

平成24年6月8日

聴取結果書

東京電力福島原子力発電所における事故調査・検証委員会事務局

局員

浅井雅司

平成24年2月1日、東京電力福島原子力発電所における事故調査・検証のため、関係者から聴取した結果は、下記のとおりである。

記

第1 被聴取者、聴取日時、聴取場所、聴取者等

1 被聴取者

内閣府 原子力委員会委員長 近藤駿介

2 聽取日時

平成24年2月1日午後5時14分から同日午後7時05分まで

3 聆取場所

東京都千代田区霞が関3丁目1番1号

中央合同庁舎第4号館7階 原子力委員会委員長室

4 聆取者

小林一久、浅井雅司、高嶋智光、三田浩平

5 ICレコーダーによる録音の有無等

あり

なし

第2 聆取内容

外的事象のリスク及びAMの認識、外的事象 PSA の技術水準等について
別紙のとおり

第3 特記事項

提供資料あり

- ・資料1「外的事象のリスク及びAMの認識、外的事象 PSA の技術水準等について」
- ・資料2「Tsunami hazard probability in Japan. (T. Rikitake and I. Aida, 1988)」
- ・資料3「INSAG-3 Basic Safety Principles for Nuclear Power Plants (1988)」及び「UK HSE Safety Assessment Principles for Nuclear Facilities」

以 上

【取扱い厳重注意】

別紙

1 近藤駿介氏の経歴等

- ・昭和 40 年 3 月、東京大学工学部原子力工学科卒業。昭和 45 年 3 月東京大学大学院工学系研究科博士課程（原子力工学専攻）修了、工学博士。
- ・昭和 45 年 4 月、東京大学工学部講師（原子力工学科）。昭和 46 年 4 月、東京大学工学部助教授（原子力工学科）。昭和 59 年 4 月、東京大学工学部教授（附属原子力工学研究施設）。昭和 63 年 8 月、東京大学工学部教授（システム量子工学科旧原子力工学科）。平成 7 年 4 月、東京大学大学院工学系研究科教授（システム量子工学専攻）。平成 11 年 4 月から平成 15 年 3 月まで、東京大学原子力研究総合センター長（併任）。平成 16 年 1 月、東京大学を退官。平成 16 年 6 月、東京大学名誉教授。
- ・原子力安全委員会専門委員を歴任（昭和 62 年 7 月～平成 4 年 5 月、原子炉安全基準専門部会共通問題懇談会専門委員。平成 6 年 11 月～平成 7 年 8 月、原子炉安全総合検討会専門委員。平成 13 年 2 月～平成 15 年 12 月、安全目標専門部会部会長。等）。
- ・通商産業省総合エネルギー調査会委員を歴任（～平成 12 年 12 月、原子力部会部会長。等）。
- ・通商産業省原子力発電技術顧問を歴任（昭和 62 年 8 月～平成 4 年 7 月、顧問会安全裕度評価検討会構成員。平成 4 年 11 月～平成 11 年 4 月、顧問会（総合予防保全）シビアアクシデント対策検討会主査。平成 10 年 10 月～平成 11 年 3 月、顧問会（総合予防保全）シビアアクシデント対策検討会アクシデントマネジメント検討小委員会構成員。等）。
- ・経済産業省総合資源エネルギー調査会委員を歴任（平成 13 年 1 月～平成 15 年 12 月、原子力安全・保安部会委員（平成 14 年 4 月まで原子力安全・保安部会部会長）。平成 13 年 5 月～平成 14 年 9 月、原子力運転管理・防災小委員会アクシデントマネジメントワーキンググループ主査。平成 14 年 2 月～平成 15 年 11 月、検査の在り方に關する検討会委員。平成 14 年 9 月～12 月、原子力安全規制法制検討小委員会委員長。等）。
- ・平成 16 年 1 月 6 日より、原子力委員会委員長（常勤）（現在に至る）。

2 外的事象のリスク及び AM の認識、外的事象 PSA の技術水準等について

- ・資料 1 のとおり。

（1. 関連）

- ・1979（昭和 54）年の TMI 事故を受けて、シビアアクシデント（SA）対策としては、日本では SPDS（Safety Parameter Display System、緊急時対応情報表示システム）と微候ベース手順書以外に、遠隔操作が必要となるために原子力ロボットを開発し

【取扱い厳重注意】

なければならないとして、通商産業省（工業技術院）の大プロ（大型工業技術研究開発制度）で、ヨシカワ先生などの今のロボット研究者の先輩にあたる先生方は皆、研究を行った。

- ・日本国内では、公的機関において確率論的安全評価（PRA/PSA）の実施がなされず、昭和 50 年代後半（1980 年代前半）は海外の実施結果を使って議論するという輸入国家であった。
- ・日本の安全研究では、日本原子力研究所（現在は（独）日本原子力研究開発機構（JAEA）。）が、専ら方法論の開発を行い、昭和 60（1985）年頃には地震 PSA・火災 PSA の方法論に着手するなど、頭だけは国際水準であったが、設置許可申請書では PSA を実施できない。民間がプラントの詳細なデータをくれないから、モデルプラントで方法を使ってみるだけで、実プラントの PSA はできなかった。

（2. 関連）

- ・PRA を実施するには、機器の故障率データを手に入れなければならない。それを日本全体として集め、故障率データベースを作ることを、（財）原子力工学試験センターの原子力発電安全情報研究センターに頼んだ。しかし、補修伝票を電力から見せてもらわないと作業が出来ないので、OK をもらうのに苦労した。

※（財）原子力工学試験センターは、平成 4 年に（財）原子力発電技術機構（NUPEC）に改称。平成 15 年 10 月の（独）原子力安全基盤機構（JNES）の設立に伴い、安全規制に関連した事業を JNES に移管。

（3. 関連）

- ・1986（昭和 61）年 4 月のチェルノブイリ事故当時、通商産業省資源エネルギー庁長官官房原子力産業課長は荒井寿光氏（後の特許庁長官）で、事故拡大予測システム等の安全研究をしっかり進めるという、総合エネルギー調査会原子力部会報告「原子力ビジョン」（-21 世紀の原子力を考える一）（昭和 61 年 7 月）という政策提言を作った。これを受け、通商産業省は、「安全性高度化計画—セイフティ 21—」（昭和 61 年 8 月 14 日通商産業省省議決定）プロジェクトを推進することとなった。これの中身が、原子力工学試験センターの原子力発電安全情報研究センターや原子力安全解析所の仕事となってどんどん実現していった。

※通商産業省資源エネルギー庁長官官房原子力産業課は、現在の経済産業省資源エネルギー庁電力・ガス事業部原子力政策課に相当。事故拡大予測システムは、現在の ERSS（Emergency Response Support System、緊急時対策支援システム）。総合エネルギー調査会は、通商産業大臣の諮問機関であり、現在の総合資源エネルギー調査会の前身。

【取扱い厳重注意】

(4. 関連)

- ・安全委員会原子炉安全基準専門部会の共通問題懇談会は、平成 2（1990）年 2 月に中間報告書を、平成 4（1992）年 3 月に最終報告書をまとめ、安全委員会は、「発電用軽水型原子炉施設におけるシビアアクシデント対策としてのアクシデントマネージメントについて」（平成 4 年 5 月 28 日）を決定した。

(5. 関連)

- ・当時日本ではあまり認識されていなかったと思うが、米国 NRC（原子力規制委員会）は 1988（昭和 63）年、IPE（Individual Plant Examination）実施の懇意（要請）と同時に、地震、洪水、火災、竜巻等の外部事象に関して、外部事象推進グループを設置した。1990（平成 2）年から 1991（平成 3）年のレポートを受けて、NRC は 1991（平成 3）年、運転者に対して IPEEE（IPE for External Events）の実施を 1994（平成 6）年までに完了するよう求めた。

※資料中、LLNL は米国ローレンス・リバモア国立研究所（Lawrence Livermore National Laboratory）、EPRI は米国電力中央研究所（Electric Power Research Institute）の略称。

(6. 関連)

- ・共通問題懇談会は、5. のような海外の動きをほとんど見ていなかった。しょうがないのかもしれないが、佐藤一男氏（元・原子力安全委員会委員長。現在は（公財）原子力安全研究協会研究参与）と相澤清人氏（故人）以外のメンバーのほとんどは、PSA についての知識がない人々だったので、外部事象の重要性やその評価の方法論についての議論はほとんど無かった。
- ・米国ですら、1988（昭和 63）年に（外部事象の）スタディグループを設置したぐらいで、方法論がまだ成立していなかった。我々 PSA の研究者は、学会で火災 PSA、洪水 PSA、地震 PSA 等の方法論の研究成果を見ていて、外部事象 PSA の方法論が研究開発段階にあるものの、成果は NUREG-1150 にあるので使い物になることは理解していたが、この PSA の分野にいない人は、PSA の成果を見たことがない。そこで、共通問題懇談会は、PSA の結果のおさらいから始めていったのですが、私はベントを含むシビア・アクシデント・マネジメント（SAM）の扱いに議論の焦点を移していく。
- ・出発点では、昭和 62 年発足の共通問題懇談会の「ワーキンググループ」であった。それは、佐藤一男氏と私と、斯波正誼、後に相澤清人氏が加わった、小さな WG で、本当に中身を分かっている人だけが集まって格納容器の安全上の役割等について議論していた。当時の安全委員会委員長であった内田秀雄氏（故人）は「格納容器は最後の砦。格納容器に穴を開けるのはとんでもない」旨の発言をされており、ベン

【取扱い厳重注意】

トが本当に要るのか、それを安全思想上どう位置付けるかが大問題であった。それまでの原子力安全はそもそも、言わば「設計基準事象に対する対策があればよい」という世界であったのに、SA 対策は設計基準事象を超える事象が起きると考えて、その対応のための装置とその手順書を作り、あるいは、その一つとして格納容器に穴を開けるような装置をつけろという、一種のコペルニクス的転回であったから、内田秀雄氏とは随分やりあった。

- ・そのため、関係者がこれはやらざるを得ないなと思うまで議論した。その時に、地震、火災、洪水とともに考えた PSA に基づいて SAM を考えるべしという問題提起ができる人はいなかつた。
- ・その理由としては、その時には、NUREG-1150 公表されており、五つの原子炉のうち、二つだけは地震 PRA を実施していたが、その結果では地震の寄与度合が大きく違った。地震ハザードの作り方によって違っているらしいとのことであったので、地震の寄与は結構あるということと同時に、方法論が未熟で、不確実性が大きいという印象も持った。また、当時の米国の耐震の考え方は、0.2G (G : 重力加速度) とか 0.25G とかの一一律に近い想定が標準であった。それに比べて日本は、地表で確認されない伏在断層があり、M6.5 (M : マグニチュード) くらいの断層は見つからない可能性があるから、用心のためにどこでも M6.5 が起こるとして、M6.5 の直下型地震を設計地震である S1 の上に S2 地震として想定するということを決めたばかりだったのも理由の一つかもしれない。耐震は、米国で地震 PRA の結果が出てきても、日本はそんなに心配することはないのではないかという雰囲気があった。この時代には設計余裕が大きいから耐震屋さんは、確率論的取扱いについての問題意識は柴田先生を除いてゼロの時代であった。

※ $0.2 \sim 0.25G = 200 \sim 250\text{gal}$ ($1\text{gal} = 1\text{cm/s}^2 = 0.01\text{m/s}^2$)。「発電用原子炉施設に関する耐震設計審査指針」（昭和 56 年 7 月 20 日原子力安全委員会決定）の解説部分において、「なお、基準地震動の策定に当って基準地震動 S_2 として考慮する近距離地震には $M=6.5$ の直下地震を想定するものとする。」と記載されている。ただし、改訂前の「発電用原子炉施設に関する耐震設計審査指針」（昭和 53 年 9 月 29 日原子力委員会決定）においても、解説部分に同一の記載がある。福島第一原発 1 号機の原子炉設置許可申請書において、直下地震（M6.5、震源距離 10km）の設計用模擬地震波における最大加速度は 370gal。

- ・したがって、共通問題懇談会でも、地震 PSA の方法論はまだこれからで、NUPEC にしっかりとやってもらうということと、米国の地震 PRA の結果は日本にそのまま適用すると考えなくてよいのではないか等と、1 回か 2 回程、議論したかもしれないが、ほとんどが、SAM を、設計審査指針や防災指針にどう関連付けるかという議論だった。最終報告を見ると、報告書に馴染まないのではないかと思うぐらい、具体的に AM の例をたくさん並べてある。そういう意味では、中間報告書の方が出来が良いと

【取扱い厳重注意】

思っている。それくらい、後半では AM の是非にのめり込んでいた。自分としても、これだけはやらせたいと思っていた。

(7. 関連)

- ・共通問題懇談会での議論は、資料 3 の 1 頁目の国際原子力機関 (IAEA) の INSAG-3 (1988) (昭和 63 年) の文書を踏まえている。日本では、共通問題懇談会の報告書にあるように、詳細設計で AM を見るとか、保安規定で見るとか、そこで受け止めた。
※「シビアアクシデント対策としてのアクシデントマネージメントに関する検討報告書—格納容器対策を中心として—」(平成 4 年 3 月 5 日原子炉安全基準専門部会共通問題懇談会) には、「このアクシデントマネージメントに関する国とのるべき対応については、次のようないくつかの考え方がある。」「原子炉設置者がアクシデントマネージメントに係わる整備等を行うよう指導し、例えば保安規定の認可に際してその内容を確認するべきとするものである。」「原子炉設置者により計画されるアクシデントマネージメントが工学的安全施設の適正な利用を阻害するものでないことを、例えば、工事計画の認可の際に確認すべきとするものである。」との記載がある。
- ・当時、外部事象に対する問題意識がどうであったかというと、地震については、NUREG-1150 で、プラントによっては、炉心損傷確率の半分以上か、半分くらいかを占めるプラントもあり得るという結果が出ていたので、重要だと認識はあった。そう思ったので、前述 6. のように、きちんと方法論を開発すべきだとした。しかし、当時は地震 PSA が無かったので、SAM の設計評価の前提条件として、地震 PSA を前提にするかどうかについて、考えることができず、考えなかった。
- ・SAM について、自主的取組を強く奨励することについて、ご批判をいただいているが、当時は、報告書にあるように、安全解析所のやったモデルプラントの PSA はあったが、まだろくに日本の PSA は無かった。また、SAM の手段というのは、言わば、国際社会のコピーみたいな内容で、自分たちでこれだと考えた取組の内容ということでもなく、まだ発展途上であった。また、個々の効果はそれほど効果的とは見えない。総合的に取り組むことが重要ということだったから、規制になじむかという議論もあった。
- ・私は、前述の原子力発電安全情報研究センターとかで、PSA の具体的なプロジェクトを oversight (監視、監督) しており、とにかく、AM はやるしかないと思っていた。安全委員会では、実際には PSA について何も知らない人が議論していて、具体的なものは何も決められない。それなら、事業者がちゃんとした AM をやれと決めた方が早いに違いない、奨励でよいと思った。
- ・ただ、当時は全然そうは思わなかつたが、今から考えると、もっといいやり方があったかなと思う。例えば、PSA のスコープを地震とかに拡大していくことを、米国

【取扱い厳重注意】

のように 1994（平成 6）年までとか、スケジュールを入れても良かったと思うし、地震について言えば、地震学者と地震 PSA について交流して地震ハザードを作るために投資しなさいと、言うこと也有ったと思う。米国の LLNL が地震のハザードを作る役を引き受けたのは、地下核実験をずっとやっていて地震の扱い方のプロフェッショナルであるからということもある。日本はそういうのが無いわけだから、国がちゃんとやらなければならない。国が地震学者も巻き込んでプロジェクトを作るということもあってよかったですのかなと思う。我々 PSA の研究者は、NUPEC のプロジェクトの中では、8. の 2 段落目に記載したように外的事象 PSA の研究をやろうとして実際にやったのだが、安全委員会として、マイルストーンを置いて、PSA のスコープ拡大をやるという提案はできたのかなと反省をしている。

- ・その後、安全委員会はほとんど何もしていない。2000 年代（平成 12 年以降）に入って、また安全委員会で地震 PSA の成果を聞くということになったが、その時にも、スケジュールを打ち出して、保安院や電気事業者の取組に対して、適宜、文句（意見）を言って介入すべきだったと思う。
- ・米国とは、この扱いで、急速に時間差が出来てしまった。米国は、日本同様、任意とはいえ、安全目標があり、その後、IPEEE も全部のプラントでやった。任意とはいえ、性能規定期的なものがあったと整理した方がよいかもしれない。その結果として、米国はその中で、リスクでものを考えるという習慣がどんどん出来ていった。一方、日本は、AM をしっかりとやりましょうと決めてしまった。AM の整備だけに、めりこんで、そのベースである PSA のスコープを拡大する作業がおろそかになったと思う。
- ・本当に残念なことだったが、IPEEE の方法論があると、事業者に対して 2、3 年で結果を持ってこいと言うことが、任意とはいえ、米国は出来て、日本は出来なかつた。安全委員会がもう少し強気でやってよかったですのかなと思ったかと思う。
- ・平成 6～7 年の、通商産業省のシビアアクシデント対策検討会や安全委員会の原子炉安全総合検討会における、電気事業者提出の「アクシデントマネジメント検討報告書」の内容検討について、手続き論として、安全委員会としては、過去（平成 4 年）に決めた AM 奨励の刈取りの場である。だから、私からすれば、判断基準は過去に作ってあるようなものであり、新しいものをやってはいけない。
- ・1990 年代の初めの平成 4 年までの共通問題懇談会で、だいたい決めた AM の内容を各電力会社がプラントごとに検討してきた内容が出てきたものであり、

私は、その時期、大学の方が忙しい時期だった。特に、1990 年代（平成 2～11 年）は、東大の中の仕事が忙しくなった。それまでは行政側に割と入れ込んでいたのだが、大学が忙しくなって、手抜きになってしまった。しょうがないことであったが、本当にぎやーぎやー言うのは私しかいなかったので、結果的に手を抜いてしまったことは反省している。東京大学の柏キャンパスを作るとか、大学で新しい仕事をたく

【取扱い厳重注意】

さんしていたので、あまりそこへは頭が回ってなかつた時期である。しかも会議の中身は、前に決めたことを各電力会社がやつたという話であり、私としては、あまり身を入れるような会議ではなかつた。良きに計らえという対応だった。

- ・平成 7 年の阪神・淡路大震災について、安全委員会は、耐震設計審査指針（発電用原子炉施設に関する耐震設計審査指針）を見直すべきかどうか、平成 7 年兵庫県南部地震を踏まえた原子力施設耐震安全検討会において、一生懸命議論した。その検討に、私は入つてなかつたが、本来そこが、地震 PSA を踏まえた耐震設計審査指針の妥当性についての検討を、一生懸命やるべきであった。しかし、私はそのころ、前述のように、大学の仕事が忙しい状況だったから、この問題に対して、少しおろそかになつていた時期であった。
- ・当時、私が安全委員会委員長であったらどうしたかと考えて、そんな思いをもつこともあるが、当時は全然、そういう状況ではなかつた。あくまでもアドバイザーであつて、実際、責任がなかつた。自分が責任を感じてやらなければいけなかつたのではと今は思うが、当時は大学の方が忙しかつたので出来なかつた。
- ・（安全委員会が平成 9 年 10 月に、平成 4 年の AM の決定について、新設炉に係る部分を改訂した際に、何か出来たのではないかという問い合わせに対し）それはあると思う。付け加えれば、8. の 2) に述べる NUPEC でやつた地震 PSA が、もうちょっとオーブンに議論されればよかつたと思う。あれで AM の合理性の議論をした記憶がない。
- ・通商産業省の原子力発電技術顧問会の安全裕度評価検討会など、事業者からの AM を検討する場はすべて、初期条件なり、目標なり、セットが決まつたものについて、作業・評価をする場であり、そこは新しいことを決める場ではない。事業者がやつてきた AM を確認し、よからうとスタンプを押す会合である。最後、会議の結論として新しいことが必要と決められれば良いかもしれないが、そうなると今まで評価したもののが、駄目と言うことになつてしまうので、普通はなかなかそういうことはならない。
- ・別の場で、新しいイニシアティブを起こさない限り、内的 PSA のみに基づく AM という世の中は変わらない。例えば、阪神・淡路大震災の後の検討時に、頻度論的な requirement を入れる方向で、耐震設計審査指針を見直すことが、少なくとも AM の有効性を地震 PSA で確認することとかを決めればよかつたと思う。結局は、当時のままの耐震設計審査指針で良いとされた。もちろん、見直し作業の準備は始められたのだが、

(8. 関連)

- ・私は通商産業省の原子力発電技術顧問であった。顧問会の中には色々な部会があるが、PRA 等実用発電用原子炉の予防保全対策に関する総合的問題の審議を行う予防

【取扱い厳重注意】

保全部会（総合予防保全顧問会）の部会長をしていた。（日本原子力研究所東海研究所）安全性試験研究センター（現在は JAEA 安全研究センター）のお手伝いもしていた。そういうところを通じて、この資料の 8. 記載の 1)～3) の 3 点セットを追求した。

※通商産業省（当時）は、原子炉等規制法及び電気事業法に基づく許認可等に際し、必要に応じ原子力発電技術顧問から意見を聴取していた。平成 10 年 8 月末時点では、通商産業大臣は、107 名の学識経験者を原子力発電技術顧問として委嘱していた。原子力発電技術顧問の意見を聴取するに当たり、原子力発電技術顧問会が設置されており、同顧問会は基本設計顧問会、詳細設計顧問会、運転管理等顧問会、総合予防保全顧問会及び原子炉廃止措置顧問会の五つの顧問会と原子力安全条約検討会から構成されていた。

- ・ 2000（平成 12）年の IAEA の NS-R-1 における SA に係る規定については、新しい炉を作る時に、SA も考えなさいとなっている。日本では、安全設計審査指針（発電用軽水型原子炉施設に関する安全設計審査指針）を直していないのは確かだが、安全委員会は、平成 4 年 5 月の SA 対策の決定により、新設炉にも SA 対策を考えなさいと強く奨励しており、事実上、事業者にやってもらっている。日本が今度、安全設計審査指針を見直す時には、この NS-R-1 をどう受け止めるかということになる。
- ・ SA に係る規定が義務か任意かの違いはあるけど、共通問題懇談会当時に現実に起こととして、各国の対応の結果としての実態は、日本とフランス、米国、ドイツとか他の国とアプローチの違いは無かったと思う。元々、この時期には、新設の原子炉は、日本以外はほとんど無かったが、設置許可のプロセスの中で、どのように AM の内容を見るかは議論された。
- ・ 詳細設計が終わって、保安規定や運転手順書などのデータが出てくれば、PSA が出来る。今度の原子炉等炉規制法の改正後の SA 対策でも、それを踏まえて、SA 対策の効果についても整理が出来るようにしてもらう。NS-R-1 では、設計という言葉で書いてあるが、その時点で国が PSA と AM をセットでチェックすればいいという整理であり、合理性があると思っている。これは、国によって違って、日本のように 2 段階で審査するところもあれば、そうでない国もある。これをどう活かすかは非常にバリエティがある。

（8. の 1) 関連）

- ・ (PSR の制度設計時における、2 巡目の認識について) あの頃、その議論をして、今まだ行政側にいるのは、佐藤均氏（元・保安院審議官（原子力安全基盤担当）。現在は JNES 理事）や前川之則氏（前・保安院原子力防災課長（東日本大震災時）。現在は JNES 企画部次長）だと思う。

【取扱い厳重注意】

- ・その時に、PSR の 2 巡目をどうすべきか考えなければならないということは、少なくとも私ども PSA の研究者は意識していた。彼ら行政側の頭の中がどうだったかは分からぬが、PSR トータルとして 2 巡目の中身を変えなければならないという問題意識は、多分共有されていたと思う。
- ・一方、電力会社の中では、PSR は新人トレーニングの最も有効な手段だという認識があった。2 巡目はまた、新人にやらせればトレーニングに使える。だから、電力会社には、あまり変える必要はないという意識があったと思う。
- ・PSA は、高経年化の問題との関係でも出てくるが、電力会社の人は、経年変化があるとか、データベースを変えなきやならなくなるのかとかという程度でしか、PSR の 2 巡目の PSA を考えてなかつたと思う。
- ・PSR の 2 巡目の PSA はこうあるべきだという明確な議論は多分無いと思う。我々は、JNES での方法論の整備や手順書の整備という行為を通じてスコープを拡大することについて手を打ってきたが、役所のイニシアティブの中には、地震 PSA を求めるということは、多分無かったと思う。地震 PSA を提案したという話を後になって聞いたので、あるところでは議論されたのかもしれないが。
- ・PSR の 2 巡目で外的事象を実施することについて、平野光将氏（過去に NUPEC 在籍。現在は JNES 技術顧問）や我々 PSA の研究者はそういうつもりで、外的事象 PSA の方法論を作っていた。日本の制度の問題だが、役所側は、人が変わってしまう。そういう PSR の PSA に外的事象を入れるという advanced なイノベーションは、役所の人間からはなかなか起こらない。
- ・だから、我々が声を大にして、これが大切だと言い続けることによって、少しずつ、行政側が、しようがない、たまには先生の言うことを聞くかと考えて、そこで動いていくという格好である。JNES が少しずつしっかりしてきて、システムティックな行動をとってくれるようになっていったと思うけれども、私が大学の仕事が忙しくなって、なかなか行政側に意見を言えなくなってしまい、プレッシャーが減ったのではないか。
- ・私は、2000 年代に入った後（平成 12 年以降）は、保安院の方で部会長とかをやつたので、安全委員会は敬遠していた。ただ、安全目標と耐震設計審査指針の二つだけは、これが鍵だと思っていたので、一生懸命やった。
- ・PSR は 10 年に一回だから、2 巡目について問題意識を持って議論すべきだったのは、2000（平成 12）年の前後、直感的には 2000（平成 12）年を超えたあたりだと思うが、2 巡目はあの平成 14 年に公表された東京電力における自主点検記録の不正等の対応の中でぐちゃぐちゃになってしまった。
- ・東京電力の溶接から始まった記録改ざんの話は、本当につまらなかった。規制の credibility（信頼性）をどうやって確保するか、問題のあった部分をどうやってきちんと直していくかと、とにかく、制度を作ったり、溶接の記録を全部見直したり、

【取扱い厳重注意】

現場へ行って実際の検査に付き合つたりと、保安院の方は、そんなことばかりで、優先順位が PSR における PSA に無かつた。

- ・しかも、その議論の結果として、PSR の PSA についての評価を行う場所を、専門家の意見を聴取するものから原子力保安検査官が確認するということに変えてしまった。
- ・だから、私の頭の中で、2 巡目はその PSR での PSA のスコープを広げたいという志があったにもかかわらず、相手がどこかへ消えて専門家から見えないものになってしまったと感じている。PSR の見直しの中心は、今は保安院の首席統括安全審査官の山本哲也氏である。彼はあの不正問題の対応を検討した、（総合資源エネルギー調査会原子力安全・保安部会）原子力安全規制法制検討小委員会（平成 14 年 9 月から 10 月に開催）の事務局で、彼が書いた、日本語でないような日本語の中間報告案を直してあげた。その中に、さらっと、そんなことが入っていて、気がついた時には PSR がどこかに行ってしまった。原子力発電検査課長の梶田直樹氏が引っ張ったかどうか知らないが、彼の原子力発電検査課の所管になった。
- ・その頃、私は、東京大学の原子力研究総合センター長をしていて（在任は、平成 11 年 4 月から平成 15 年 3 月）、大学の方が本当に忙しかった。文京区への原子力センターの安全性の説明などの地元対策に、時間が使われていた。
- ・（平成 13～15 年の安全委員会の安全目標専門部会において、地震 PSA も含めた安全目標案を 10^{-6} と決定できたので、当時の地震 PSA は、地震 PSA を基にして AM 整備ができる程の技術水準であったのではないかとの質問に対し）そういう時期である。（地震 PSA を基に AM を整備するという方針を打ち出せたのではないかとの質問に対して）方針を決めるることはできただろう。それをどこで決めるかということ。地震 PSA は、まさに定期安全レビュー（PSR）からやろうと思っていた。
- ・私は、第 1 ラウンド（1 巡目の PSR）は internal の PSA しかないのは仕方がない、10 年後の第 2 ラウンド（2 巡目）は、外部事象 PSA を入れたものにしようと思っていた。そうする前提で、関係者（PSA の研究者）に外的事象 PSA の方法論を用意しようと、頑張ってもらった。
- ・私は、PSR の 1 巡目の評価は、PSA も含めて、ある種、体系化するために一生懸命やった。しかし、前述のとおり 2 巡目ぐらいの時期から、ぐちゃぐちゃにされ、最後、挙げ句の果てには、PSR の中の PSA は、どこかに持って行かれて我々外部の専門家から見えなくされ、untouchable（手の届かないもの）になってしまった。2 巡目は、そもそも、そんなものがあるかどうかも分からなくなり、私が、その評価をする役ではなくなってしまったので、PSA の結果すらほとんど見たこともない。そういう意味で問題であり、2 巡目から、外部事象も入った PSA の結果を地震 PSA の実施を要求できる技術水準になったのに、保安院は事業者に要求もしてないはずだ。

【取扱い厳重注意】

※保安院は、平成 14 年 8 月に公表した東京電力による自主点検記録の不正問題等を踏まえ、平成 15 年 10 月から PSR を法令上の義務としたが、従前の PSR のうち、内的事象 PSA 実施と AM の有効性把握及び対策の立案については、従前通り任意要求事項にとどめられ、事業者の自主的取組のままとされた。しかし、AM について、それまでは、自主的取組といえども、保安院として報告書の提出を受け、専門家の意見を聴取して定期的な評価を行っていたが、これを機に保安院は報告書の提出を受けず、専門家の意見を聴取した確認・評価を行わなくなった。

(8. の 2)関連)

- ・ 2)のデータベースは、作れないという人がいる中で始めた。まずは(財)原子力安全研究協会で、(電力の)補修伝票から勉強会的にデータベースを実際に作って、やれば出来ると言うことをお見せして、これを NUPEC の、国のプロジェクトに仕上げていくという格好で、データベースを整備していった。PSA は NUPEC のプロジェクトができたので、ここで一生懸命やった。ここで初めて、地震学者と PSA の専門家が出会って、一生懸命地震 PSA について議論をした。参加した地震学者は確率論を好きな人だけで、毛嫌いする人もいたが、地震学者と PSA の専門家とで話合いが出来るようになって、今日に至っている。
- ・ NUPEC でやった地震 PSA は、地震のハザードカーブを作るのが大変だった。地震 PSA は言わば、地震学者の意見を多数決で決めていくようなものであり、学者が最も嫌う作業であった。しかし、行政的には、学会の意見の分布を調べて、不確実性も含めて、ハザードカーブを決めていく以外に方法は無い。まず、この作業に付き合ってくれる先生は本当に奇特で、プライドの高い先生はなかなか付き合ってくれないという状況の中で、少しずつシンパ(同調者)というか、付き合ってくれる先生を増やしていくという作業だったので、ものすごく時間が掛かった。
- ・ しかも、その成果を、モデルプラントと言いつつ、どのプラントに適用するか決めるのに、すごい時間がかかってしまった。中部電力の浜岡原発が一番良いのではないかと皆思ったが、会社が頑強に抵抗するという世界があった。
- ・ 外的事象についてのルール作りでは、イギリスが一番進んだ国であり、資料 3 の 2 頁目の 2006 年版のとおりである。自然現象は 1 万年に 1 度になっている。これは、3 頁目の 1992 年版でも 1 万年に 1 度となっている。
- ・ IAEA の NS-R-1 (2000 (平成 12) 年) では、頻度の数字を明示的にはどこにも使ってなく、各国の national な問題にしており、例えばフランスは 10^{-3} としている。
- ・ 日本は、今度安全設計審査指針を見直す時は、確率論をやらなければならない。断固そう思っていたが、とにかく、関係者は皆、まず確率論が大嫌いだった。PSA は不確かさが大きいとして、けちんけちんに(非常に、徹底的に)非難した。PSA

【取扱い厳重注意】

自体に不確かさが大きいのではなく、我々の知識に不確かさが大きいので、PSA の方法論の悪口を言うなと言っていた。とにかく、方法論の悪口ばかり言う人が多くて、なかなか大変だった。しかし、世界のトレンドとしては確率論の流れになっていく。

- ・今の NS-R-1 の基準の話は、むしろ、この設計基準事象の frequency をどうするかが essential である。火災や津波とかについても、例えば 10^{-4} ／年とするか 10^{-3} ／年とするかを決めるには、誰も真面目に考えない。その上で火災であれば、それが問題になるシナリオは安全目標の 10^{-6} ／年に適合するということを、PSA を実施して確認しないといけないということで、安全が担保されていくのだ。
- ・だから、その後の耐震設計審査指針の改定作業は、勉強会の段階から付き合って、今度こそ、こういう数値目標的な世界を作り出そうと思った。松浦祥次郎氏が安全委員会委員長になった時（平成 12 年 4 月）に、彼はそれまで、本当は、原子力安全をやったことがない人だから、私がいくつか提案をすると素直に受け止めてくれて、それが動き出してくれたというのもあった。こういう数字（頻度）があるのと無いのでは議論が全然違うことにすぐに理解してくれた。
- ・当時の原子力安全・保安院長である佐々木宜彦氏（在任：平成 13 年 1 月～平成 16 年 6 月）や保安院の土木グループの職員は、上の建物さえしっかりしていれば良いという発想の人たちだった。上に絶対のマージン（安全の余裕）があるから、ごちやごちや言うなと言っていた。リスクなんて聞くのも嫌だと言う感じだった。自分はそれだと、合理性のある設計ができないし、安全を確保したことにならないとチャレンジした。佐々木院長は、私に「うちの若いのを説得してください」と言うので、彼の前で、若い技官と私が対決したこともある。そういう人だった。
- ・耐震もそうだが、（安全規制に確率論を入れるという）リスクというコンセプトを社会で共有していくことは、最大の困難な問題であった。だから、リスク論が安全委員会の中で議論されることに、保安院は後ろ向きであった。
- ・安全委員会は結局、保安院が使ってくれると言わない限り、ものを決められないというので、この力学への対応が大変だった。
- ・一方で、地震学者とも、リスクの議論をすると大変だった。地震学者の中には、「私は 10^{-8} （／年）じゃなきゃ駄目。」と言った人もいた。「 10^{-8} （／年）は 1 億（年に 1 回）で、大陸が割れるくらいの確率。なぜそんなことを言うのか。」と聞くと、「いやあ。主婦感覚」と言われ、学問の世界でない世界があった。そのくらいリスクについて共通理解をし、return period（平均再現年）の 1 万年とか 10 万年が、どういう意味合いで、どのくらいまで安全なものを作るかということは難しく、大変なことだった。10 万年の return period の地震は、実は大変困難なことで、現実として容易には考えられないが、そういうものをベースに原子炉を作ることによって、とにかくこの 100 年の原子炉の寿命の期間には、何の問題も起きないということにな

【取扱い厳重注意】

る。だから、（議論に）付き合ってくれる地震学者相手ですら、そんなことで共通理解を作っていくことは大変なことだった。

(8. の 3) 関連)

- ・耐震設計審査指針のルールに、この頻度の数字を何とか入れたかったが、私はずっとメンバーでなかった。発言の機会がなかった。「起こるとはまれな」とか「起こるとは考えられない」とか、という安全委員会文学的なものが、ずっと続いてきており、何とかしたかった。この方向を何とかするために私が攻めたのは、安全目標である。
- ・平成 13~15 年の安全委員会の安全目標専門部会で、津波の議論は無かった。その当時、外的事象として、地震以外に話題にしたのは、火災と、火山をどうしようか、ということぐらい。火山の問題として、一つは下北半島の恐山の問題（噴火の可能性）である。もう一つの火山の問題としては、鹿児島の九州電力の川内原発が、ちょっと遠いが、桜島ではなく、霧島の噴火の可能性である。それから、あそこは、火山灰地であるシラス台地だから、あの川内川は土石流でやられる可能性があるので評価したらと思った。

※川内川は、霧島山のそばにある白髪岳南麓に発し、薩摩川内市西方で東シナ海に注いでおり、川内原発はその河岸に立地している。

- ・火山の件は、JNES ができていた頃（JNES は平成 15 年 10 月設立）気にしたことがあるが、PSA の方法論としては、JNES でまだまさに単なるお勉強の世界（水準）でしか議論したことはないと思う。安全委員会の席では議論していない。
- ・当時は、外的事象というとほとんど地震だった。私が外的事象として地震以外に気にしていたのは、地球温暖化によって、過去の気象データが使えなくなること。1990 年代（平成 2~11 年）の終わりだったかと思うが、すでに、送電線がだーっと倒れたこともあって、送電線の信頼性には、気象の過去のデータが使えないという問題提起をした記憶がある。

※平成 14（2002）年 10 月 1 日に、茨城県潮来市延方茨城県潮来市延方で、台風 21 号の強風によって、水田地帯に設置された 275kV 送電線「香取線」の鉄塔 8 基（高さ約 39~94m）のうち、6 基の鉄塔が倒壊、残り 2 基は折損した。

- ・津波も結局、私ども原子力安全の関係者が設計基準事象の頻度を口にしていれば、津波学者に対して 1 万年に 1 回の規模の津波を教えて欲しいというメッセージを届けられたが、これが届いていなかった。貧しい研究費でもって、一生懸命過去にここまで津波が来ていることを示す痕跡を探して、それに基づいて、「先生どうですか」と原子力安全の関係者が言うと、津波学者は「まあ、このぐらいの高さの津波があり得る」と答える。原子力安全の関係者は、それをオーサンキューと使っていったということ。ここで、頻度の議論が出来なかつたのが悔やまれる。

【取扱い厳重注意】

・でも、安全目標の議論を安全委員会で始めると、とにかく、そのリスクの議論ができるようになった。私は途中でやめて、平成16年1月に原子力委員会に来てしまつたが、耐震設計審査指針の改訂でも、（原子力安全基準・指針専門部会耐震指針検討分科会地震・地震動ワーキンググループの主査であった）入倉孝次郎先生がやつてくれた。私も（原子力安全基準専門部会耐震指針検討分科会の）第1WG（基本ワーキンググループ）の主査で、耐震設計審査指針のスケルトンを作る作業をした時に、Overarching Goal（大目標）としては、リスクが十分小さいこととしようと提案して、それを遺言にしてやめた。入倉先生は（平成18年9月に）耐震設計審査指針を、何となくむにやむにやとしているが、起こるとは考えられない基準地震動Ssを作つて、しかし、残余のリスクでピン留めをするという格好でまとめてくれた。そこは、感謝感激であった。もちろん、地震随伴事象としては整理してあるが、地震にリスクを導入することすら、大変困難だったから、当時は誰も、津波のリスクを別に導入することには、ほとんど問題意識が行かなかつたのではないか。

※基準地震動Ss：敷地周辺の地質・地質構造並びに地震活動性等の地震学及び地震工学的見地から施設の供用期間中に極めてまれではあるが発生する可能性があり、施設に大きな影響を与えるおそれがあると想定することが適切なもの

※残余のリスク：策定された地震動を上回る地震動の影響が施設に及ぶことにより、施設に重大な損傷事象が発生すること、施設から大量の放射性物質が放散される事象が発生すること、あるいはそれらの結果として周辺公衆に対して放射線被ばくによる災害を及ぼすことのリスク

- ・今度の中央防災会議は、減災と言つてゐる。津波は逃げるしかないので、人の命が助かればいいということを言つてゐるが、実は、これは原子力発電所の安全と同じ。原子力安全の場合、最後の10%（最後に確率を10分の1にするの）は、防災で、最後は逃げることによって命は保証するというか、安全目標を満たすことになってゐる。今回の福島原子力発電所の事故については、実際そうなつた。病院に居られた方とか、苦労された方とかは居たが、放射線被ばくによる急性影響によつては、一人も死ななかつた。実際、防災対策によつて、逃げていただいてセーフになつた。
- ・私が部会長であった安全目標専門部会の安全目標案はそれも入れて、 10^{-6} にしていたが、ここは議論があつた。部会長代理であつた相澤清人氏（故人）は、それを credits（単位）と取らないで防災を含めずに 10^{-6} にしたいと言つてゐた。今考えると、そこで、credits（単位）を人の命（急性死亡リスク）にしないで、人が一年間住めなくなるような状態を作る土地汚染が、例えば 10^{-6} 以下、つまり100万年に一回を超えないようにしようとするべきだつた。そうすると、多分一桁、要求水準が上がると思う。そうすると、フィルタード・ベントをちゃんと整備しないといけないとか、

【取扱い厳重注意】

自動的に規制がかかっていく。つまり、年間 20mSv を超えるような所を作らないよう、セシウムやヨウ素をばらまかないように、フィルターをきちんとするということが、求められることになるはず。そういう安全目標にすればよかったと反省している。

- ・安全神話と言われるが、私どもは、そういうディフェンスラインとしての防災対策も含めて安全を確保するという議論をずっと議論してきた。自治体の方にもそう説明してきたし、実際に防災訓練もやってもらってきた。
- ・でも、安全目標も途中で放り投げられてしまって、（平成 15 年 12 月の中間とりまとめの）後をフォローしてくれなかつた。最後は、鈴木篤之原子力安全委員会委員長の時代（平成 18 年 4 月から平成 22 年 4 月）に、リスク情報を活用した安全規制の導入に関するタスクフォースの座長（平成 16 年 4 月から平成 19 年 9 月）であつた矢川元基氏が、原子力委員会委員室へ来て、安全目標について「あれは原子力委員会でやってくれよ」と言つてきた。たしか、矢川氏が岡先生と相談して前進するには私に頼むしかないということになつて、私のところにきたと、後で、岡先生だったか平野氏からか解説を聞いた。

※平成 16 年 7 月から平成 18 年 3 月の安全目標専門部会（部会長は岡芳明氏。矢川元基氏は委員ではない。）では、性能目標案について検討し、平成 18 年 4 月 6 日に、安全委員会に「発電用軽水型原子炉施設の性能目標について—安全目標案に対応する性能目標案について—」として報告し、以後開催されていない。

リスク情報を活用した安全規制の導入に関するタスクフォースは、平成 16 年 4 月に、リスク情報を活用した安全規制の導入に関する事項について調査審議を行うために設置され、平成 19 年 9 月 20 日に、矢川主査氏が安全委員会会合において、報告書「リスク情報を活用した安全規制の導入に関する関係機関の取組みと今後の課題と方向性—リスク情報のより一層の活用と進展に向けて—」を報告して廃止された。なお、平成 22 年 12 月 2 日の「原子力安全委員会の当面の施策の基本方針について」において、「安全目標の明確化とリスク情報活用に向けた検討」が基本的考え方として提示されている。

（9. 関連）

- ・1980 年代（昭和 55 年～平成元年）だと思うが、三陸の岩手県の副知事から原子力発電所を設置したいという話があり、あそこは津波があるから駄目ですよと言つた。そのこと也有って、津波のことがちょっと気になって、どうなつてているかを調べた記憶があり、1988（昭和 63）年の、東京大学地震研究所所長をやられた力武常次氏の論文「Tsunami hazard probability in Japan」（提供資料。T. Rikitake and I. Aida. 1988. Bulletin of the Seismological Society of America, Vol. 78, No. 3, pp. 1268-1278.）だけは当時見た記憶がある。図 4～7 に 2000（平成 12）年から 2010

【取扱い厳重注意】

(平成 22) 年までの津波の確率が書いてある。三陸はあるが、福島は(図 5 に) 小名浜とあるが、ほとんど無い。三陸以外は津波の姿は見えない。1988(昭和 63) 年の論文で、この頃は一瞬ぱっと見て、これは論外で、考える必要もないと思った。それ以来、津波に关心を持ったことはない。

(10. 関連)

- もう一つ重要な外部事象はテロだが、これも日本ではほとんど議論されていなかつたけれども、(米国の 2001(平成 13) 年の) 9.11 の後は、結構真面目に考えなければならなくなってしまった。
- 国際約束(国際取り決め)は、IAEA の INFCIRC/225(核物質防護に関する勧告)が(核)セキュリティのガイドラインであり、改訂 4 版(INFCIRC/225/Rev.4)が 2000 年(※正しくは 1999(平成 11) 年 6 月)に出た。これにより、各国は公安当局の協力を得て、どんなテロリストがどんな格好で襲ってくるかという設計基礎脅威を決め、それを踏まえて、対策を講じなさいというのが国際ルールになった。

※INFCIRC/225 は、核物質防護の具体的な水準の目安を設定し、加盟国へ勧告。

Rev.4 では、国が原子力施設を取り巻く脅威(設計基礎脅威(DBT))を策定し、核物質防護対策の基本とすべきこと、情報管理の徹底を行うべきこと等を規定。

- 日本は、9.11 が起きた途端に急いで(※)原子炉等規制法を改正して、こういうルールを作った。ここは、国際的な圧力もあったのだろうが、割と世界標準に追いついてやってきたところと思う。

※INFCIRC/225/Rev.4 を受け、防護措置の実施状況を国が確認する制度の整備及び機微情報に対して罰則を伴う機密保持に係る法令上の規定の整備を行う原子炉等規制法の改正は、平成 17(2005) 年 5 月。

- ただ、B.5.b の話は抜けていた。
- ここでの最大の問題は、セキュリティとセイフティの担当者の協力、もちろん、セキュリティでは情報公開はしない方がよいが、セイフティは情報公開するべきだということで、相反するものであるが、一方で、セキュリティ対策が、安全強化につながることもある。相補的と言うよりは Win-Win の関係だという問題意識を関係者が持っているべきだった。例えば、航空機対策について言えば、DG(非常用ディーゼル発電機)を二つ置くにしても、離して置くと、航空機に突っ込まれても片方の DG は生きる。このように同じ安全対策をするにしても、セキュリティのセンスを入れると別の姿が求められることもある。
- ところが、日本には、第 1 にはセキュリティの専門家はいない。しかも安全の専門家が、セキュリティの専門家と会話をする場がない。保安院の中でも、セキュリティのことは、みな口を閉ざし、自分たち(セキュリティ担当)だけでやるというこ

【取扱い厳重注意】

とになっていたようだった。

- ・もう一つ、セキュリティについて、世界の常識としては安全委員会の仕事であるが、どういうことか分からぬけれども、安全委員会は所掌範囲外であると決めていた。私は（平成16（2004）年1月に）原子力委員会に来て初めて知った。あの時は、松浦祥次郎氏が安全委員会委員長（平成12年4月～平成18年4月）だったが、「どうしてなの？」と聞いたところ、「これは、（安全委員会では）やらないことになっている。」とおっしゃった。だから、安全委員会には、セキュリティのことを考えると、安全も得するということも頭に入ってないし、そういう利益を追求するマインドもない。
- ・原子力委員会（及び原子力安全委員会）設置法なり、原子力基本法を読むと、安全委員会は、安全の規制に係わることを所掌すると書いてあり、安全委員会のやることは原子力委員会はやるなと書いてある。

※原子力基本法（昭和30年法律第186号）（抄）

（任務）

第五条 原子力委員会は、原子力の研究、開発及び利用に関する事項（安全の確保のための規制の実施に関する事項を除く。）について企画し、審議し、及び決定する。

2 原子力安全委員会は、原子力の研究、開発及び利用に関する事項のうち、安全の確保に関する事項について企画し、審議し、及び決定する。

※原子力委員会及び原子力安全委員会設置法（昭和30年法律第188号）（抄）

（所掌事務）

第二条 原子力委員会（以下この章において「委員会」という。）は、次の各号に掲げる事項について企画し、審議し、及び決定する。

一 原子力利用に関する政策に関すること。

二・三 略

四 核燃料物質及び原子炉に関する規制に関すること（原子力安全委員会の所掌に属するものを除く。）。

五～七 略

八 前各号に掲げるもののほか、原子力利用に関する重要事項に関すること（原子力安全委員会の所掌に属するものを除く。）。

（所掌事務）

第十三条 原子力安全委員会（以下この章において「委員会」という。）は、次の各号に掲げる事項について企画し、審議し、及び決定する。

一 原子力利用に関する政策のうち、安全の確保のための規制に関する政策に関すること。

二 核燃料物質及び原子炉に関する規制のうち、安全の確保のための規制に関すること。

三 原子力利用に伴う障害防止の基本に関すること。

四 放射性降下物による障害の防止に関する対策の基本に関すること。

五 第一号から第三号までに掲げるもののほか、原子力利用に関する重要事項のうち、安全の確保のための規制に係るものに関すること。

2 略

※発電用軽水型原子炉施設に関する安全設計審査指針（平成2年8月30日原子力安全委員会決定、平成13年3月29日一部改訂）（抄）

IV. 原子炉施設全般

指針3. 外部人為事象に対する設計上の考慮

1. 安全機能を有する構築物、系統及び機器は、想定される外部人為事象によって、原子炉施設の安全性を損なうことのない設計であること。

2. 原子炉施設は、安全機能を有する構築物、系統及び機器に対する第三者の不法な接近等に対し、これを防御するため、適切な措置を講じた設計であること。

解説

IV. 原子炉施設全般

指針3. 外部人為事象に対する設計上の考慮

「外部人為事象」とは、飛行機落下、ダムの崩壊、爆発等をいう。

- ・だから、安全委員会が安全とはこういうことだと勝手に決めて、自分たちはここだ

【取扱い厳重注意】

けだと言うと、残りの部分の責任は、原子力委員会だという法律の立て付けになつていると聞いて慌てた。確か、有事法制の整備の際に原子力施設攻撃に関しては安全委員会が助言者になっているのだから、当然核セキュリティについて扱っていると思っていたから。で、私がここへ来てから、初めて（※）原子力委員会も、セキュリティは原子力委員会の責任だと宣言をして、それから取り組みだしたという経緯がある。

※原子力委員会は、昭和 51 年核物質防護についての内外の諸情勢の変化に対応し、我が国の国情に即した核物質防護のあり方について調査検討を進め、所要の対策の確立に資するよう、核物質防護専門部会を設置した（昭和 53 年 10 月、原子力安全委員会が原子力委員会から分離・設置。）。

※昭和 56 年 3 月、原子力委員会核物質防護専門部会報告書（昭和 55 年 6 月）を踏まえ、我が国の核物質防護の体制整備について原子力委員会決定。

※「原子力の研究、開発及び利用に関する長期計画の策定について」（平成 16 年 6 月 15 日原子力委員会決定）において、「電気事業の自由化の進展や新たに制定されたエネルギー政策基本法に基づくエネルギー基本計画の策定、原子力安全規制体制や企業活動における品質マネジメント体制の強化、原子力二法人の統合、人材育成に対する新しい取り組みの必要性や核不拡散、核物質防護努力の一層の強化の必要性の顕在化など、新たな状況も生じています。」との記載がある。

・挙げ句の果てには、この間、大阪の学会（平成 23 年 10 月 24 日～25 日の第 19 回原子力工学国際会議 (ICONE-19)）で、この当時の NRC 委員長であった Nils J. Diaz 氏（NRC の委員長としての在任は 2003～2006（平成 15～18）年。）が「B.5.b をちゃんと真面目に適応していたら、福島は何も無かった。」（※）と講演していた。

※元 NRC 委員長である Nils J. Diaz 氏は、平成 23 年 10 月 24 から 25 日に開催された第 19 回原子力工学国際会議 (ICONE-19) において、「B.5.b - type safety enhancements, if effectively and timely implemented in Japan, should have mitigated the events facing the operator of the Fukushima Daiichi reactors, and very specifically dealt with “station blackout” and cooling of core and fuel pools.」（もし仮に、日本で B.5.b 型の安全性強化策を効果的かつタイムリーに実施していれば、福島第一原発の運転員が直面した事態は軽減されていたであろうし、とりわけ、SBO 並びに炉心及び燃料プールの冷却への対処がなされていただろう。）と述べている。

・しかし、当時の米国は、そんなオープンには言っていたなかった。そのことを学会でこのように言うようになったのは、ものすごい変化。でも、後で言われても感じた。

・Nils J. Diaz 氏の発言が本当なら、大事故が防げたかもしれないが、米国の B.5.b に

【取扱い厳重注意】

について、昨年（平成 23 年）の NRC の委員会会合で、米国は日本を含む国々に考え方を伝えたとの発言があったので、関係者に聞いたところ保安院に伝えたとわかつた。原子力委員会は安全委員会が引き受けないというので、核セキュリティの基本政策を所掌しているが、このことは世界の常識ではないこともあって、こういう情報は私のところには寄せられていない。基本政策だけだから、この考え方のもとになる公安当局との設計基礎脅威の議論にも関与していない。よって、原子力委員会はこういう動きを何も知らなかつた。保安院は、あの情報を入手したら、原子力安全の人とちゃんと共有し、安全の立場から見ても利益のある追加対策を使用済燃料プール等に施しておく、少なくともそういう観点からの取扱いをどうするのがよいか内部で協議するべきだったのではないか。

- ・このような動きが取られなかつたのはなぜかといま考えると、当時の関係者の振る舞いや心理状態を確認した結果ではないが、やはり、その背景として日本社会の役所の減点主義の空気が作用したのではないかと感じる。

3 安全委員会の在り方について

(指針策定作業について)

- ・（指針は十分かつタイムリーなものが出来ていたかについて）それは無茶苦茶だつた。とにかく、安全委員会というのは、仕事を決める（＝始める）時に、期間を決めない、不思議なところ。
- ・一番すごい例は、立地審査指針（原子炉立地審査指針及びその適用に関する判断のめやす）。この改定作業を行つた、（原子炉安全基準専門部会）立地小委（立地評価小委員会や安全審査指針等検討小委員会）の主査は、都甲泰正氏（故人）や佐藤一男氏のように、だいたい、途中で仕事をほうり投げて、安全委員会委員になつた。立地小委というのは、（1979（昭和 54）年 3 月 28 日の）TMI 事故ぐらいの時に、立地指針を見直そうという話が始まつて（昭和 54 年 3 月 19 日に設置され、その後）綿々と、立地審査指針の改定を目指した。主査（の都甲氏）がやめてまた（その後、佐藤氏、藤家洋一氏、須田信英氏（故人）、相澤清人氏（故人）と）次々に代わつたが、議論は続き、改定作業は終わらなかつた。
- ・最後は、相澤清人氏（故人）が主査をやっており、私は、「もう、やめろ。」と、「これだけやって、3 代も 4 代も委員長（主査）が代わつて出来ないのでから、立地審査指針改定作業は出来ないという結論を出しなさい。」と言つた。どこかで、強く言って、須田信英氏（故人）が担当の安全委員会委員だったが、やめると決めていただいた。というように、本当にひどいところだつた。

※立地審査指針は、昭和 39 年 5 月の原子力委員会決定により策定され、以後、平成元年 3 月に ICRP（国際放射線防護委員会）の新勧告を反映させるための用語変更及び単位変更の改訂以外、一度も改訂されていない。立地審査指針の見直

【取扱い厳重注意】

しに関しては、原子炉安全基準専門部会（原子力安全基準・指針専門部会の前身）において議論され、その下には、立地評価小委員会（昭和 54 年 6 月～昭和 60 年 3 月、主査は都甲泰正氏（故人））、安全審査指針等検討小委員会（平成 4 年 7 月～平成 11 年 9 月、主査は佐藤一男氏、藤家洋一氏（平成 5 年の第 7 回から）、須田信英氏（故人、平成 7 年の第 14 回から）、相澤清人氏（故人、平成 11 年の第 30 回から））等が設置されていた。

※都甲泰正氏（故人）は、立地評価小委員会の主査であり、原子炉安全基準専門部会の部会長代理であったが、昭和 63 年 6 月の安全委員会委員への就任に伴い、部会長代理を辞任している。なお、平成 5 年 2 月～平成 10 年 4 月は安全委員会委員長であった。

※佐藤一男氏は、安全審査指針等検討小委員会の主査であったが、平成 5 年 2 月の安全委員会委員への就任に伴い、主査を辞任している。その後、平成 10 年 4 月～平成 12 年 4 月は安全委員会委員長であった。

※藤家洋一氏は、平成 5 年 4 月から安全審査指針等検討小委員会の主査であったが、平成 7 年 4 月の原子力委員会委員への就任に伴い、主査を退任している。その後、平成 9 年 1 月から原子力委員会委員長代理、平成 13 年 1 月から平成 16 年 1 月まで原子力委員会委員長であった。

※須田信英氏（故人）は、平成 7 年 9 月から平成 11 年 4 月まで安全審査指針等検討小委員会の主査、平成 11 年 4 月から原子炉安全基準専門部会の部会長であったが、平成 12 年 4 月の安全委員会委員に就任に伴い、部会長を辞任している。その後、平成 15 年 4 月まで安全委員会委員であった。

※相澤清人氏（故人）は、平成 11 年 6 月から安全審査指針等検討小委員会の主査であった。

・耐震設計審査指針だってそう。（平成 7 年の）阪神・淡路大震災が起こったって、修正するか否かと検討したもの、修正は不要とした。その後も改訂作業を始めて何で直すかという議論が続いた。

※耐震設計審査指針については、昭和 53 年 9 月 29 日に原子力委員会が策定し、昭和 56 年 7 月 20 日に原子力安全委員会として策定。その後は、ICRP の 1990 年勧告の取り入れに伴う平成 13 年 3 月の改定以外、平成 18 年 9 月 19 日に改定するまで改定されていない。

※平成 7 年に兵庫県南部地震を踏まえた原子力施設耐震安全検討会が設けられ、指針の妥当性について検討が行われた。検討の結果、妥当であることが確認されたが、この際、原子力施設の耐震安全性に対する信頼性を一層向上させるための努力が引き続き必要との提言がなされた。この提言を受け、安全委員会では、平成 8 年度から指針改定に向けた整理を始め、平成 13 年から耐震指針検討分科会を設置し改定を議論した。

【取扱い厳重注意】

- ・私は、安全目標専門部会の部会長を引き受ける時は、嫌みったらしく、「これは 2 年間でやります、仕事はこうやって引き受けるものです」と言って引き受けた。仕事は、本当は、こうやってやるもの。
- ・安全委員会の仕事は、ありていに（端的に）言うと、現状肯定論が多く、聞いていて（参加していても）気にくわなかった。共通問題懇談会のレポートも、任意だからなのかしらないが、結論のところに、時間（期限）が入っていない。他の仕事も、何となく締切りを意識しないやり方でやっていた。
- ・確かに、専門委員の任期の制度が無かった。だから、現状肯定論になると思っていた。学会では、基準を作る委員会などはみな、きっちり厳しく任期制になっている。任期というのは割と重要なことだが、安全委員会は本当に何にも無い世界だった。

※安全委員会事務局によると、専門委員の任期についての内規は、以下のとおり。

- ・平成 17 年 4 月より前：内規は決まっていない。
- ・平成 17 年 4 月以降：任期 3 年、連続 3 期（9 年）まで。ただし、特段の必要がある場合は 1 期（3 年）限り、再任可。
- ・平成 20 年 4 月以降（現在まで）：任期 2 年に変更。連続 5 期（10 年）まで。
- ・村主進氏は安全設計基準部会の部会長を十何年やっていた。永遠に部会長という感じ。僕はそういう人の前で、任期が無いのはおかしいって言っていた。そういう世界だったから、タイムリーに新しいことはできない。自分が若い時に作ったルールを、その人は直すわけにはいかない。だから、任期がないと駄目。新しい人は、新しいことをしたいと思ったら、自分のイニシアチブで、新しいものができる。それが安全委員会委員よりも、任期の長い人（専門委員）が部会長をやっていてやたら古いことに詳しいのだから、安全委員会委員もそれができない。

※原子力安全委員会原子炉安全基準専門部会（原子力安全基準・指針専門部会の前身）において、村主進氏は、昭和 57（1982）年 1 月～平成 10（1998）年 11 月までの約 17 年間部会長を勤める。

- ・しかも、部会長をやったような人たちが、安全委員会委員になるので、自分たちのやったことをなかなか変えられない。特に国の行政に関わるところは、その分野に 10 年以上いたら駄目。大学ではないが、10 年経つたら分野を変えるとかしないと、新しいことがなかなか出来ない。
- ・役所で、先輩のものをいじれないのと同じ。顧問（専門家）がそうだったらどうしようも無い。
- ・といいながら、私もここ（原子力委員会委員長）を 9 年目だから、今季限りにしないといけない。

（「二次審査」という仕組みについて）

- ・安全委員会は、新しいイニシアチブを起こすことがすごい難しい仕組みだった。耐

【取扱い厳重注意】

震設計指針も、内容の半分以上は構造の基準で、その部分は、設置許可マターではない。だから、自分で審査しないものについてのルールを作っている格好になるのだから、力が入らない。

- ・その問題は、他にもあって、例えば技術的能力の指針（原子力事業者の技術的能力に関する審査指針、JCO 臨界事故を踏まえて平成 16 年 5 月に策定）。これの判断をしているのに、それ以前は指針も無かった。設置許可申請書に、社員のリストと、学歴が書いてあるのを審査しているだけで、何の意味もない。実際には、保安規定に教育訓練などの義務が述べられていて、ここが大切なのだ。しかし、安全委員会では、審査できる対象の情報はそれしかないから、指針もいらないという。でも、何かいうべきではと言い、作ってもらうようにした。
- ・だから、基本設計の審査と、後段審査としての 2 階建て構造に大きな問題がある。1 階建て部分の基本設計だけを、安全委員会が見る。本当は 2 階がどういう振る舞いをするか（＝詳細設計）が重要なのにも関わらず、そのルールを作っているだけという変な仕組み。
- ・AM もまさにそこが問題になった。ほとんどの部分は、実際は、このパイプをちょっとこっちに曲げればいいという、インプリメンテーション（実装）の世界。それは基本設計の世界ではないから、審査のしようがない。それで、安全委員会としてやりたいけど、規制体制上、やれないという矛盾の中で、あのような、ほうり投げるというか、保安院がしっかり見なさいという書き方になる。
- ・そこを強制規定にして、安全委員会でやると言いたら、原子炉等規制法の意見を聴くという部分を全部書き換えなければならない。それはとても出来なかつた。

※核原料物質、核燃料物質及び原子炉の規制に関する法律（昭和 32 年法律第 166 号）（抄）
(設置の許可)

第二十三条 原子炉を設置しようとする者は、次の各号に掲げる原子炉の区分に応じ、政令で定めるところにより、当該各号に定める大臣の許可を受けなければならない。

一 発電の用に供する原子炉（次号から第四号までのいずれかに該当するものを除く。以下「実用発電用原子炉」という。） 経済産業大臣

二～五 略

(許可の基準)

第二十四条 主務大臣は、第二十三条第一項の許可の申請があつた場合においては、その申請が次の各号に適合していると認めるときでなければ、同項の許可をしてはならない。

一・二 略

三 その者（原子炉を船舶に設置する場合にあつては、その船舶を建造する造船事業者を含む。）に原子炉を設置するために必要な技術的能力及び経理的基礎があり、かつ、原子炉の運転を適確に遂行するに足りる技術的能力があること。

四 原子炉施設の位置、構造及び設備が核燃料物質（使用済燃料を含む。以下同じ。）、核燃料物質によつて汚染された物（原子核分裂生成物を含む。以下同じ。）又は原子炉による災害の防止上支障がないものであること。

2 主務大臣は、第二十三条第一項の許可をする場合においては、あらかじめ、前項第一号、第二号及び第三号（経理的基礎に係る部分に限る。）に規定する基準の適用については原子力委員会、同項第三号（技術的能力に係る部分に限る。）及び第四号に規定する基準の適用については原子力安全委員会の意見を聴かなければならない。

- ・しょうがないので、JCO 臨界事故の後、監査という手続きでもって、意見を言えるようにした。不正事件があつてからは、なるべく意見を言うようにしたと思う。私は規制法には何もないけれども、設置法は、何をやつたっていいと読めるので、こ

【取扱い厳重注意】

れはやらなければいけないと思ったことはどんどんやつたらと言った。

※原子力委員会及び原子力安全委員会設置法（昭和 30 年法律第 188 号）（抄）

（所掌事務）

第十三条 原子力安全委員会（以下この章において「委員会」という。）は、次の各号に掲げる事項について企画し、審議し、及び決定する。

一 原子力利用に関する政策のうち、安全の確保のための規制に関する政策に関すること。

二 核燃料物質及び原子炉に関する規制のうち、安全の確保のための規制に関すること。

三 原子力利用に伴う障害防止の基本に関すること。

四 放射性降下物による障害の防止に関する対策の基本に関すること。

五 第一号から第三号までに掲げるもののほか、原子力利用に関する重要事項のうち、安全の確保のための規制に係るものに関すること。

2 委員会は、核原料物質、核燃料物質及び原子炉の規制に関する法律（昭和三十二年法律第百六十六号）第六十六条の二第一項の規定により受けた申告について調査し、関係行政機関の長に対して必要な措置を講ずることを勧告することができる。

（報告等）

第二十五条 原子力委員会又は原子力安全委員会は、その所掌事務を行うため必要があると認めるときは、関係行政機関の長に対し、報告を求めることができるほか、資料の提出、意見の開陳、説明その他必要な協力を求めることができる。

※安全委員会の規制調査（規制行政庁が行う設置許可等の後の後続規制に対する

調査）については、平成 11 年の JCO 臨界事故を踏まえ、「原子力安全委員会の当面の規制調査の実施方針について」（平成 12 年 6 月 19 日原子力安全委員会決定）を定めて開始し、平成 14 年の電気事業者の自主点検記録の不正問題を踏まえ、後続規制における科学的、技術的な合理性などを主な視点として、規制調査の実施方針を平成 15 年 3 月 3 日に決定し、実施している。

- ・安全委員会の委員の問題もあったが、事務局にも問題があった。そういうことをやるには、事務局がしっかりとしなければならない。ところが、事務局長が、文部科学省人事で、ひどい人は、1 年しかいなかつたのではないか。新しいことをやるという問題意識を持てるはずがない。
- ・安全委員会というシステムは、そういう意味では本当にかわいそうだった。2000 年（平成 12 年 4 月）に、事務局がしっかりとした時に、ガラポンする（すっかり入れ替える）必要があった。事務局は、100 人体制にまであれだけ体制を充実して、力を発揮できる人的なリソースはもっていたと思う。事務局長がしっかりとして、部会が目標管理して、リーダーシップを発揮していくれば、相当なことができたと思うけど、そういう運用にはならなかった。
- ・一方で、保安院もまただらしなかった。これまた難しいが、保安院も、自分たちが 1 次審査で使うのだから、自分たちでしっかりとルールを作つて、安全委員会に対してこれでいいかと、けんかしでもよかつたと思う。

（安全委員会がどうあるべきだったか）

- ・安全委員会という制度自体が気にくわなかった。行政を手伝つていて一貫して意味が無い、単なる関所と思っていた。安全委員会は、ダブルチェックをやめてもっと色々な新しい問題を提起して行政庁に指示していくことが仕事ではないかと思っていた。

【取扱い厳重注意】

- ・少なくとも、伊方の最高裁判決で、最新の知見を踏まえていないと駄目ということになったのだから、いつも最新の知見が反映されているかということを議論して、それをきちんと保安院にやらせるという仕事があったはず。それが一番大事な仕事であったと思う。裁判が続いて次第に安全委員会側が、それを反映する場が、指針の改定だと考えるようになったことは確かだと思うが。
- ・指針策定機関と考えれば、なんの問題も無かった。私のイメージでは、常に最新の知見をモニターして、常に指針を改定していくことに、専心努力すればよかつたと思う。実際は、安全目標を作るなど努力はしたと思うし、MOXなど、それなりに新しい指針を作ってきたと思うが、どれだけ戦略的に作られたかとなると、検証しなければならない。
- ・それから、IAEA や世界の安全基準がどう変わっていて、その中で、日本の指針の位置付けがどうなっているかレビューして、こう直すべきだという、国際的な視点からの、チェック＆レビューするという作業も足りなかった。
- ・イギリスがどうなっているかを、彼ら安全委員会委員は何も知らない。世界での津波のリターン・ピリオドが 1 万年ということは、安全委員会は知らないと思う。安全委員会にはそういう勉強する仕組みがない。それをミッションにすれば、よかつたと思う。
- ・安全委員会がどうあるべきかを決めるのは、安全委員会でしかないという孤立発想も問題。時には学術会議に「我々はいかにあるべきか」という第三者的なレビューをしてもらうかとかがあつてもよかつた。原子力委員会は、原子力政策大綱を決めた後、自ら、政策評価で様々な人の意見を聞いて、実施状況をチェックし、困ったら、学術会議から第三者の意見を聞くこともやっている。
- ・安全委員会の場合、非常に重要なのは、国際相場（基準）との整合性だが、世の中がこれだけダイナミックに動いているのに、注意が不足していたと思う。
- ・松浦祥次郎氏も鈴木篤之氏も、INSAG のメンバーになっていて、そこで、国際的な情報を取る機会があったにも関わらず、どうしてそれが、委員会の中長期の業務計画に反映されなかつたか不思議である。
- ・班目氏は委員長になって、彼は学会基準をやっていたから、内外差をよく知っていた。で、そこに着目して、彼のビジョンで新しくやろうということを決めたが、時既に遅し、であった。
- ・（原子力は）安全が一丁目一番地であり、本来、安全であれば良いわけである。しかし、置かれた状況から安全目標などの一丁目一番地の議論に、あまり力が入らず、説明とか安心に関心がいったのかもしれない。
- ・私は、安全目標こそ、一丁目一番地と思っていて、安全目標専門部会で議論をした。中間報告の後も、もっと熱を入れて応援した方がよかつたかも。（先程述べたように）中間報告の後、途中でどこかに消えてしまった。

【取扱い厳重注意】

- ・安全委員会でのそういうものの考え方がよく分からない。地震もそうだが、何であっても、原子力安全は、最初から最後まで「How safe is safe enough?」（どの程度安全であれば、十分に安全と言えるのか。）を考えることが大事だと言われてきた。そのコンセプトがどうして、安全委員会でプライオリティが上がってこなかつたのかが分からない。

4 福島原発の事故対応について

- ・世界の常識として、設置者が、オペレーターが最初から最後まで責任を持つ、ありとあらゆることについて、意志決定をして責任を取らなければならない。
- ・国の役割はあくまでも、オンサイトについては、オペレータがやっていることが正しいことかどうかだけをモニターすること。
- ・安全委員会が、政府のアクションに対するアドバイザーである趣旨はそういうこと。
- ・プラントにおいては、AMではないが、事業者はありとあらゆることを考えて、対策のマニュアルが出来ていなければならない。それを日々訓練しているわけだから、政府はそれができていることをモニターすることだけである。政府は責任がとれない。バルブを開けと命令しても、自分の会社のものでないのに、責任がとれるのかというと、それは絶対に出来ない。オンサイトの人に命令してはいけない。
- ・もちろん、事業者がとんでもなく間抜けで、どうしようも無くなったらやらなければならないかも知れないが。しかしそれは、そもそも、そういう人達に発電所を運転させてはいけないのである。
- ・今回、事業者が何も考えられなくて、どうしようも無いから助けてくれという状況で、あれやれこれやれと言わなきゃならないと思ったとしても、国としては知恵を出してあげて、ああやった方がよいのではないとアドバイスするだけで、やるかやらないかは、事業者の責任だ。私は、そういう意味でのアドバイスは一生懸命やつた。尾本彰氏（東京電力顧問。原子力委員会委員（非常勤））も、東電のOBグループも、私も、東電に意見を言ったが、それはあくまでもアドバイスであって、命令ではない。
- ・所長の夜中のベント指示だが、あの場合、明らかに最初から、減圧、ベント、海水という三点セットが常識で、彼ら東京電力もその問題意識はあったはず。もう少し早くならなかつたのかという話である。官邸がベントをしろとわめいたというが、どういうコンテクスト（文脈）だったのか、私には理解不能。
- ・官邸のやることは、そうあることを予期して、オフサイトの取組について万全を期すことが一番大事。その部分は、直感的に行つたのだと理解するが、3, 5, 10, 20キロと避難区域を伸ばしていくことは、beautifulと言えるぐらい、きちんとやつていったと思う。
- ・政府としてあと一つは、実力組織（自衛隊等）を持っているので、東電が要請した

【取扱い厳重注意】

ことに、的確に応えるということが、政府の取組として、サポートすることとしてあっていい。今、新しく議論しているわけだが、72時間は自分たち（事業者自身のみ）で全部賄えるようにするべしと議論している。世界常識である72時間か、電力の人が昨日言ったように、1日ぐらいか、その線をどこに引くかは大変難しいが、公的なサポートがあった方が、トータルとしては合理性があると思う。例えば、発電機を運ぶ時に、地震が起こって道路がとんでもない時は、実力組織（自衛隊等）がそこをちょっと伸ばして海から運ぶなど、助けることがあって良いと思う。私の理解では、細野豪志氏（当時、総理大臣補佐官。現在は内閣府特命担当大臣。）が言っていることは、そういうことについて政府が声を掛ける役割を担えるようにしたいということと理解している。

- ・IAEAの基準、常識に照らして、日本政府の今回の対応は、本当に不思議。世界中から変に見られている。総理がベントと言ったというのは、世界中で信じられないと言われている。お前の国はどうなってるのかと言われた。
- ・そう言われても、困ってしまうが、総理が言ったら、しょうがない。本当に対応が難しい。班目氏も苦労されたと思う。結果としてそうなってしまった。
- ・しかし、ベントは確かに遅かったと思うけど、私はそれと関わりなく、当事者はちゃんと事故対応をやったと思う。
- ・ベント指示の前の日の夕方6時くらいの段階で、ベント、海水、減圧に取り組まなければならぬ状況だったと思う。そこから、図面を引っ張り出して、いろいろと対応を検討してやっていた。ただ、本社との関係で問題はなかったか。多分一番詳しい（副社長の）武藤栄氏が、誰も居ないオフサイトセンターに行って、本社に居なかつた。そういうことは起こりうることなので、それを踏まえて、本社機能は何かと事前に検討しておくべきだった。ありとあらゆる図面が本社にないとどうしようもないわけで、通信容量が無い中だから、出来なかつたのかもしれないけど、本社がさっとプランニングをしてもよかつたと思う。
- ・いろいろ反省すべきことはあるが、政府が適切にガバナンスを發揮した結果と、政府なかりせばの結果とがどう違ったか。評価は難しい。外国からの援助とか、現場で役に立つたことも結構あり、それは日本国というものがあったからというところが結構あると思う。そういうのは政府をひっぱがして考えるわけには行かない。
- ・あとは言葉の行き違いとか、そういう世界で、可哀想な話ばかりなのではないか。

5 核セキュリティについて

- ・オンサイトは当事者の責任でやってもらわないといけないが、今、そのことについて議論している。セキュリティ、テロはやっかい。
- ・なぜかというと、日本は民間組織が武器をもてないので、オンサイトのことでも、相手が武器をもって攻めてきたら、警察なり、武装した人に入つて（オンサイトで

【取扱い厳重注意】

直接対応して）もうしかない。ここが外的と違う。ただし、その時も、事業者が
拱手傍観して良いかというと、それは、駄目で、手伝えと言っている。

・今新しいルールを作っていて、第一義的責任は事業者としつつ、実力組織を待機さ
せるので、彼らが働きやすいようにしろとか、サポートすべく最低限の努力をしろ
とか書くつもり。